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令和５年 第２回定例会（６月20日～30日）
　６月20日から30日にかけて令和５年第２回定例会が開催されました。
　坂口市長から専決処分の承認に係るもの３件、予算案１件、条例案４件、そ
の他１件が、議会からは議会議案３件が提出され、いずれの議案も原案のとお
り承認または可決されました。
　今定例会から輪政会と新会派至誠の２つの会派が代表質問権を有してお
り、輪政会の森正樹議員と新会派至誠の坂本議員が代表質問を行ったほか、４
月の市議会議員選挙で新たに当選された鐙議員、大井議員らが執行部に対し
質疑質問を行いました。　※各議員の質問内容はP４～P９へ

━ 輪政会、新会派至誠の２会派が代表質問 ━

議場をバリアフリー改修しました。
本会議の日程は輪島市議会のホームページ、
Facebookで御確認ください。

市議会を傍聴してみませんか。

初登壇し、一般質問を行う鐙議員(左)と大井議員(右)

２

６月補正予算額

一般会計

特別会計

企業会計

合　　計

204億5,766万4千円

84億1,070万0千円

93億7,540万0千円

382億4,376万4千円

補正後の予算額

6億8,866万4千円

0千円

0千円

6億8,866万4千円

今回補正額補正前の予算額

197億6,900万0千円

84億1,070万0千円

93億7,540万0千円

375億5,510万0千円
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議案第61号　輪島市税条例の一部改正について ― ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ×

●賛否が分かれた議案 ※○が賛成、×が反対　欠は欠席　議長(玉岡　了英)は採決に加わりません。

議　案　一　覧
専決処分の承認（３件）

議案第55号
議案第56号
議案第57号

専決処分の承認を求めることについて(令和4年度輪島市一般会計補正予算(第10号)) 
専決処分の承認を求めることについて(輪島市税条例の一部改正等について)
専決処分の承認を求めることについて(輪島市地域経済牽引事業の促進による地域の成
長発展の基盤強化のための固定資産税の課税の特例に関する条例の一部改正について)

予算案（１件）

議案第58号 令和5年度輪島市一般会計補正予算(第2号)

条例案（４件）

議案第59号
議案第60号
議案第61号
議案第62号

輪島市地球温暖化対策推進協議会条例の制定について
輪島市職員の特殊勤務手当に関する条例の一部改正について
輪島市税条例の一部改正について
輪島市特定教育・保育施設及び特定地域型保育事業の利用者負担等に関する条例の一部
改正について

その他（１件）

議案第63号 輪島クリーンセンター焼却処理施設解体工事請負契約の締結について

議会議案（３件）

議会議案第２号
議会議案第３号
議会議案第４号

　　北朝鮮による度重なる弾道ミサイル発射に断固抗議する決議
　　学校給食の無償化制度の構築を求める意見書
　　被災者生活再建支援制度の早期拡充を求める意見書
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本ページは、質問者本人の原稿を尊重して掲載しています。

市政を問う ━ 代表質問 (令和５年第２回定例会) ━ 

　　　風評被害があるが、その対策について
お示しください。

　　　この度の地震の影響で、市内の宿泊施
設では3,200人を超える宿泊キャンセルが発
生していることから、「わじまに泊まろう
キャンペーン」といたしまして、本市の宿泊
施設に宿泊する市外の旅行客に対し、１万人
泊を上限に宿泊料金を１人１泊当たり3,000
円助成するとともに、「わじまで満タン！ド
ライブキャンペーン」といたしまして、ガソ
リンや軽油を１リットル当たり30円助成す
る事業を７月１日から９月30日までの期間
で展開し、早急に実施することにより風評被
害を払拭し、観光需要の回復を図りたいと考
えております。　　　　　　　　　　(市長)

観光対策について

問

答

　　　コンビニ交付で他人の証明書発行や口
座の誤登録があったとのことだが、その原因
と当市においても同様の事態が起きる可能性
があるかお示しください。

　　　一部自治体のコンビニ交付において、
他人の証明書が誤って交付された事例につき
ましては、特定の事業者が提供するシステム
の障害が原因で発生したものでありますが、
本市においては、別事業者が提供する異なる
システムを使用しており、同様の事例は発生
しないことを確認しております。
　公金受取口座の登録やマイナポイントの申
込支援を行う際には、本人に確認していただ
きながら、誤登録が生じないよう対策を徹底
しており、別の方の名義の口座を登録した事
例は確認されておりません。　　　　(市長)

マイナンバーカードについて

問

答

輪政会

森 　 正 樹 議員

動画で
チェック

　　　輪島市立図書館建設に向けてのスケジ
ュールをお示しください。

　　　基本設計において、検討委員会の答申
を踏まえて、設計者と協議を重ね、来年７月
頃までに完了させ、さらに実施設計に１年程
度の期間を要する予定としており、令和７年
度中には新図書館等の工事に着手したいと考
えております。　　　　　　　　　　(市長)

図書館建設について

問

答

　　　生成AIサービスについての輪島市の方
針をお示しください。

　　　生成AIにつきましては、使用方法や使
用する生成AIの選択などにより活用の幅が非
常に広く、業務の改善に効果があると考えて
おり、将来的には本市の業務に限らず、あら
ゆる業種において有用な技術になると認識い
たしております。
　本市におきましても、国の動向を注視しつ
つ、まずは、基本的な対策を講じたうえで、
生成AIの試験運用をするなど、業務での生成
AIの利用について検討してまいります。
　　　　　　　　　　　　　　　　　(市長)

Chat GPT について

問

答

【他の質問項目】

・物価高騰対策について
・コロナ感染症５類への移行について
・重要インフラ施設周辺森林整備事業について
・地球温暖化対策について
・企業版ふるさと納税について
・高校魅力化プロジェクトについて
・DX推進について
・サンプルル・サンアリーナの改修について
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本ページは、質問者本人の原稿を尊重して掲載しています。

市政を問う ━ 代表質問 (令和５年第２回定例会) ━ 

　　　今年開催された移住者との意見交換会
でどんな意見が出たのか、今後の対応につい
ても伺います。また、前年度中の移住状況を
示して下さい。

　　　移住を検討する際に短期滞在できる施
設の整備や移住された方々の情報交換する機
会の充実のほか、生活に必要な店舗情報の周
知などの意見がありました。また、前年度の
移住者は59名、今年度は６月21日現在で17
名になっています。
　専従する職員も移住経験者であることか
ら、きめ細やかなフォローができており、相
談を受けた際の課題に対する積極的な提言が
各種制度の創設や改正の際に反映されるな
ど、今後も移住を検討される方のニーズに寄
り添った取組ができると期待をしているとこ
ろであります。　　　　　　　　　　(市長)

移住定住促進対策について

問

答

　　　メモリアル55から新たな支援事業と
なるが、その支援内容等を示して下さい。

　　　セカンドメモリアル55の内容を改め、
新たに市内で開催される同窓会の経費に対し、
出席者１人当たり2,000円を助成します。
　内容につきましては、若い世代のUターン
や結婚につながるきっかけ作りを狙いとして
おり、対象者を25歳から35歳とし、今年度
に限りコロナ禍で開催できなかった56歳か
ら58歳になられる世代の方々も対象として
います。
　また、小規模の同窓会にも対応できるよう
に、市外在住者３割以上で10人以上の参加
者があれば支援対象とします。　　　(市長)

わじま同窓会応援事業について

問

答

新会派至誠

坂 本 賢 治 議員

動画で
チェック

　　　研修生及び卒業生との意見交換会では
どのような意見があったのか。その意見を受
けて今後どのように対応するのか伺います。
　また、研修生は作業するスペースを持つ住
居の必要性を訴えているが、県営宮川住宅の
空き室を研修生用宿舎として有効に活用でき
ないか伺います。

　　　意見交換では、漆器事業者からの仕事
の有無や雇用条件に関することなどを気軽に
相談できる仕組の要望や、作業のできる住居
の家賃の負担が大きく、研修中だけでも支援
できないかなどの意見があり、漆器業界や関
係機関等の意見も踏まえ検討しています。
　また、研修生の県営宮川住宅への入居につ
いては、輪島塗の後継者であることから石川
県に伝えてまいりたいと考えております。
　　　　　　　　　　　　　　　　(副市長)

漆芸研修所の研修生に対する支援
について

問

答

【他の質問項目】

・空き家対策について
・学習センターについて
・中学校の部活動について
・いしかわ百万石文化祭について



６
本ページは、質問者本人の原稿を尊重して掲載しています。

市政を問う ━ 一般質問 (令和５年第２回定例会) ━ 

　　　子どもの権利を守り主体性を高める

取組みを伺います。

　　　令和３年度から子育て健康課内に児童

福祉機能と母子保健機能を有する子ども家庭

総合支援室を設置し、発達支援室や教育委員会

とも連携しながら子どもと保護者に対し一体

的かつ切れ目のない支援を行うことができる

体制となっています。

　また、子どもの人権意識を高めるための

ワークショップＣＡＰの導入については今後

ＰＴＡ等関係者の御意見も伺いたいと考えて

おります。

　主権者教育の取組について、今年度は「子

ども議会」を対象年齢の拡大や開催時期など

を調整し、開催する予定です。

　　　　　　　　　　　　(子育て健康課長)

新政会

下 　 善 裕 議員

動画で
チェック

子どもの権利と主体性について

問

答

　　　森林の安定した資源管理や、国土保全

やインフラ整備としての森林管理について、

今後の担い手確保にどう取り組むのか伺います。

　　　森林整備には、林業従事者の確保が重

要であると考えており、石川県や関係機関と

連携し林業従事者の後継者となり得る人材の

確保を進めてまいりたいと考えております。

　　　　　　　　　　　　　（産業部参事）

森林の資源管理と森林保全について

問

答

【他の質問項目】

・防災活動における地域と学校の関わりについて

　　　県内の他の自治体との比較を踏まえ

て、本市の複式学級の割合や現状をお答え願

います。

　　　県内11市の多くが１割未満であるのに

対し、本市は32.6％と非常に高い状況となっ

ております。　　　　　　　　　(教育部長)

　　　市内の各学校の現在の規模は適正とお

考えでしょうか、また教育の機会均等は確保

されているとお考えでしょうか、ご見解を伺

います。

　　　平等な教育機会の提供が今後さらに難

しくなってくるものと考えております。

　　　　　　　　　　　　　　　(教育部長)

　　　輪島市教育振興基本計画に基づき、今

後の学校再編に関して提案等の具体策を現在

検討しておられるのかお答え願います。

　　　今後の学校の在り方などを検討する委

員会を今年度中に立ち上げ、その検討結果を

各地域にお示しし、協議を重ね、合意形成を

図りながら小中学校の再編成を進めていく必

要があると考えております。

　　　　　　　　　　　　　　　(教育部長)

輪政会

古 坂 祐 介 議員

動画で
チェック

市内小中学校の適正規模・適正
配置について

問

問

問

答

答

答

【他の質問項目】

・休日保育について



７
本ページは、質問者本人の原稿を尊重して掲載しています。

市政を問う ━ 一般質問 (令和５年第２回定例会) ━ 

　　　地域の足を守るためにデマンド交通

（予約制乗合いバス・タクシー）を導入して

はどうか。

　　　議員指摘のとおり、現行の定時定路線

の運行では市内全域をカバーすることは困難

な状況であることから、現在、予約制、乗合

い制のご自宅周辺で乗降できるデマンド型バ

ス・タクシーといった新たな公共交通の実証

実験に向けて、関係機関と調整を行っている

段階であります。

　地域住民が日常生活を営む上で重要な役割

を担う公共交通の構築を目指し取り組んでま

いりたいと考えています。　　　　(副市長)

輪政会

西 　 　 恵 議員

動画で
チェック

市の公共交通について

問

答

　　　輪島に何回でも来て、好きな宿泊施設

に泊まれるような支援はできないか。

　　　中長期的な対応とは別に、早期に効果

を発揮できるよう、移住を検討する際の滞在

に要する宿泊費を支援する新たな制度を検討

しており、今後、詳細な内容が整い次第、速

やかに予算計上してまいりたいと考えています。

　　　　　　　　　　　　　　　(建設部長)

移住・定住について

問

答

【他の質問項目】

　　　この制度の反響、他の自治体の実績状

況をお伺いいたします。

　　　これまでに７件の申請を受けて、９頭

分の助成を行っているところであり、問合せ

も多く寄せられております。他自治体の実績

状況につきましては、５月末現在で１自治体

52頭が最多であり、県全体の合計では143頭

となっております。　　　　(市民生活部長)

輪政会

大 井 智 道 議員

動画で
チェック

飼い主のいない猫の不妊・去勢
手術費の助成について

問

答

　　　自主防災組織が保有する老朽化した小型

動力ポンプの更新についてお伺いいたします。

　　　６月１日現在、自主防災組織は156組

織、自衛消防隊は54組織、女性防火クラブ

は11組織が結成されており、小型動力ポン

プは65台配備されており、更新につきまし

ては、基本的に古いものから順次更新してお

りますが特段の状況があれば、消防署の予備

のポンプを貸出しするなど、地域の初期消火

体制の確保に努めています。

　　　　　　　　　　　　　(防災対策課長)

消防施設等整備事業費について

問

答

【他の質問項目】

・ＵＩターンの支援について・マリンタウンの利活用について



８
本ページは、質問者本人の原稿を尊重して掲載しています。

市政を問う ━ 一般質問 (令和５年第２回定例会) ━ 

　　　インバウンド対策を伺います。

　　　本市の観光素材を外国人向けに改良
し、旅行者などに対し、本市独自の観光案内
本を製作し、外国人旅行者の誘致に取り組み
ます。　　　　　　　　　　　　 (産業部長)

新政会

椿 原 正 洋 議員

動画で
チェック

交流人口拡大について

問

答

　　　のと里山空港などの台湾便を利用し、
能登への誘客を図れないか、伺います。

　　　台湾の旅行会社やホテル・レストラン
などを予約・手配する事業者への商談会に積
極的に参加し、台湾などからの誘客に取り組
みたいと考えております。　　　 (産業部長)

　　　国指定などの歴史的な建物や施設等を
観光宿泊施設として活用できないか、伺いま
す。例えば、時国家の庭園、囲炉裏、輪島塗
御膳での郷土料理及び總持寺での座禅、祈
願、輪島塗家具膳での精進料理などを演出
し、富裕層などに向けて、一泊十万円で差別
化した旅行商品として企画し、収益は文化財
の保存・修理など維持管理費に充当されては
どうでしょうか、伺います。

　　　歴史的な資源の活用は、地域経済への
波及効果や歴史文化の保全など様々な面から
模索していく必要があります。
　また、旅行商品としての活用については、
関係団体や施設管理者等とも、その可能性に
ついて検討してまいります。　　(産業部長)              

問

答

問

答

【他の質問項目】

・人口減少問題について
・介護施設等への支援強化について
・朝市について

　　　非課税世帯だけでなく、全世帯への給
付型の支援を検討すべきでは。

　　　全世帯に対する給付型の支援は考えて
はいないが、課税世帯でも予期せず家計が急
変した世帯も給付の対象としている。　　　
　　　　　　　　　　　　　(健康福祉部長)

日本共産党

鐙 　 史 朗 議員

動画で
チェック

物価高騰と電気料金の値上げ対策
について

問

答

　　　輪島と金沢間を結ぶ特急バスの運行バス
会社にエレベーター付きバスの導入を求めては。

　　　バリアフリーに対応したバス導入の必
要性は理解している。運行事業者から「新た
なバスの導入は、経営状況を鑑み今後の検討
課題である」と伺っている。現状は福祉有償
運送、福祉タクシーの運行で対応している。
　　　　　　　　　　　　　　   (企画課長)

公共交通について

問

答

　　　男性の育休取得について輪島市の対応は。

　　　母子健康手帳発行時に「育児休業取得
がパパの最初の仕事」チラシや、雇用保険の
加入者に「育児休業給付のしおり」を配布
し、男性の育児休業に関する周知を行ってい
る。今後は広報等により幅広く周知したい。
　　　　　　　　　　　　   (健康福祉部長)

男性の育休取得について

問

答

【他の質問項目】

・市民の行政への信頼について
・輪島市家族介護用品支給事業について
・国民健康保険税子どもの｢均等割｣について
・マイナンバーカードについて



９
本ページは、質問者本人の原稿を尊重して掲載しています。

 ━ 一般質問 (令和５年第２回定例会) ━  議会日誌

　　　今年度予算計上されている4,600万円と

いう金額は、毎年かかる運営費として高額過ぎ

るとの声が多い。内訳について伺う。

　　　今年度、門前高校生徒宿舎には男子生徒

27名、さくら寮には女子生徒１名が入寮いたしま

した。

　門前高校生徒宿舎運営費につきましては、生

徒宿舎及び食堂、さくら寮にかかる費用を計上し

ております。

　内訳は、宿舎管理に係る人件費が約800万

円、施設に係る費用として約1,300万円、食材費

を含む給食調理業務等の委託料として約2,500

万円など、合計約4,600万円となっております。

　また、寮費につきましては、近隣の公立高校

の生徒寮と同程度の１人当たり月額3万3,000円

としており、食費及び諸経費として年間約1,100

万円を負担していただくものであります。

　なお、光熱水費等の不確定部分もあります

が、今後も適正な予算執行に努めてまいります。

　　　　　　　　　　　　(門前総合支所長)

北信越市議会議長会総会

輪島市議会議員選挙投票日

会派代表者会議

会派代表者会議、全員協議会

本会議、議会運営委員会、
全員協議会

防衛省全国情報施設協議会役員会

奥能登広域圏事務組合議会議員協
議会、臨時会

奥能登市町議会議長連絡協議会定
期総会

のと里山海道整備促進期成同盟会
総会

輪島市穴水町環境衛生施設組合議
会臨時会

輪島港マリンタウン活性化協議会
通常総会
能越自動車道｢能登区間｣及び｢輪島
区間｣建設促進協議会合同総会

全員協議会、議会運営委員会

全国温泉所在都市議会議長協議会
総会
のと里山空港利用促進議員連盟理事
会・総会

全国市議会議長会定期総会

石川県市議会議長会中央要望

のと里山空港利用促進輪島市協議会
総会

本会議、全員協議会

議会運営委員会

本会議、議会運営委員会、全員協議
会

各常任委員会、予算決算委員会各分
科会、予算決算委員会

のと里山空港利用促進協議会総会

議会運営委員会、全員協議会、
本会議

　
６日
　

23日
　

２日
　
９日
　

10日
　

16日
　

26日
　

30日
　

１日
　

５日
　

８日
　

12日
　

13日
　

14日

15日
　

16日
　

20日

21日

27日
　

28日
　

29日

30日
・水道加入金について
・輪島病院通院の負担軽減について
・人工透析患者の送迎について
・看護師等の確保について

新会派至誠

門 前 　 徹 議員

動画で
チェック

門前高校生徒宿舎の運営費について

問

答

【他の質問項目】

４月

５月

６月



10

こんなことがこんなことが

学校給食費無償化事業費
　小学校１年生から３年生までの無償化
を本年度２学期以降に前倒しするほか、
物価高騰による給食単価の増加分を計上

物価高騰対策
含む

高齢者等サービス事業継続支援事業費
　市内で高齢者又は障害者サービスを行
う法人に対し、１拠点当たり５万円、定
員１人当たり５千円を補助

物価高騰対策

漁業緊急経営支援事業費
　燃料費高騰による漁業者の負担軽減を
図るため、船舶に給油する燃料代の一部
を助成

物価高騰対策

農業緊急経営支援事業費
　肥料価格の高騰による負担軽減を図る
ため、化学肥料の低減に取り組む販売
農家に対し、肥料費の一部を助成

物価高騰対策
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決まりました！決まりました！
物価高騰対策
含む

地球温暖化対策実行計画策定事業費
　2050年ゼロカーボンシティの実現に
向けた地球温暖化対策実行計画（区域施
策編）の策定費用を計上

観光誘客推進特別対策事業費
　｢わじまに泊まろうキャンペーン｣等の
観光誘客の推進を図るための費用を計上

鳳至小学校屋内運動場改修事業費
　体育館の外壁や床、バスケットゴール
を改修するための費用を計上

都市再生整備計画関連事業費
旧輪島駅周辺の再編及び新図書館等の
整備に向けた基本設計費等の業務委託費
を計上

（写真：鳳至小学校体育館） （写真：ふらっと訪夢）
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下
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秀
人

門
前
　
　
徹

鐙
　
　
史
朗

大
井
　
智
道

　北信越市議会議長会定期総会及び全国市議会議長会定期総会において、椿原正洋

議員が在職25年以上の特別表彰を、大宮　正副議長が全国市議会議長会の正副議長

在職４年以上の表彰を受けました。

　６月20日に開催した本会議において、表彰伝達式が行われました。

永年在職議員特別表彰

表彰状を受けとる椿原議員(左)と大宮副議長(右)

大宮　正　議員椿原　正洋　議員

　
新
型
コ
ロ
ナ
ウ
イ
ル
ス
感
染
症
も
よ
う
や
く
落

ち
着
い
て
き
て
、
今
ま
で
の
日
常
に
戻
り
つ
つ
あ
る

と
感
じ
て
い
ま
し
た
が
、
こ
こ
数
年
続
い
て
い
る
地

震
活
動
の
中
、
５
月
５
日
に
能
登
半
島
沖
を
震
源

と
す
る
震
度
６
強
を
観
測
す
る
地
震
が
発
生
し
、

震
源
に
近
い
珠
洲
市
で
は
、
死
者
１
名
を
は
じ
め
、

負
傷
者
や
、
家
屋
の
全
半
壊
な
ど
大
き
な
被
害
が

発
生
し
ま
し
た
。

　
ま
た
、
今
年
の
冬
に
は
、
豪
雪
に
よ
る
倒
木
の

た
め
の
停
電
や
、
道
路
の
通
行
止
め
に
よ
る
孤
立

集
落
の
発
生
、
最
近
で
は
、
集
中
豪
雨
に
よ
る
水

害
の
発
生
な
ど
、
コ
ロ
ナ
と
と
も
に
自
然
災
害
に

も
備
え
な
け
れ
ば
な
ら
な
い
と
感
じ
る
こ
の
頃
で

す
。

　
さ
て
、
改
選
後
、
初
の
定
例
議
会
を
迎
え
、
新

メ
ン
バ
ー
に
よ
る
初
め
て
の
編
集
作
業
で
す
。

　
新
し
い
感
覚
で
取
り
組
ん
で
き
ま
し
た
が
、
市

民
の
皆
様
の
ご
意
見
、
お
待
ち
し
て
お
り
ま
す
。

編
集
後
記

編
集
後
記

編
集
後
記
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